

**ANALISIS PENDAPAT PARA ULAMA DI KABUPATEN
GRESIK TERHADAP PENGGUNAAN UANG ELEKTRONIK
DALAM TRANSAKSI**

SKRIPSI

Oleh :

Nabila Zulfatien Nisa' Al- Uluwiyah

NIM. C72214048



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Islam
Program Studi Hukum Ekonomi Syariah
Surabaya
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nabila Zulfatien Nisa' Al-Uluwiyah
NIM : C72214048
Fakultas/Jurusan : Syariah / Hukum Perdata Islam
Judul Skripsi : Analisis Pendapat Para Ulama di Kabupaten
Gresik Terhadap Penggunaan Uang Elektronik
Dalam Transaksi

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian / karya sendiri, kecuali pada bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 24 Oktober 2018

Penulis



Nabila Zulfatien Nisa' Al-Uluwiyah
NIM. C72214048

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Nabila Zulfatien Nisa' Al-Uluwiyah NIM. C72214048 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 23 Oktober 2018

Pembimbing

A handwritten signature in black ink, enclosed within a hand-drawn oval border. The signature is stylized and appears to read 'Suqiyah'.

Dr. Hj. Suqiyah Musafa'ah, M.Ag

NIP. 196303271999032001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Nabila Zulfatien Nisa' Al-Uluwiyah, NIM C72214048 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa, 06 November 2018, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Hukum Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I

Dr. Hj. Suqiyah Musyafa'ah, M.Ag
NIP. 196303271999032001

Penguji II

Drs. H. Akh. Mukarram, M.Hum
NIP. 195609231986031002

Penguji III

Sri Wigati, MEI
NIP. 197302212009122001

Penguji IV

Agus Solikin, S.Pd, M.Si
NIP. 198608162015031003

Surabaya, 08 November 2018

Mengesahkan

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Dr. H. Masruhan, M.Ag

NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinshy.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : NABILA ZULFATIEN NISA' AL-ULUWIYAH
NIM : C72214048
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam
E-mail address : nabilazulfatien@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

**ANALISIS PENDAPAT PARA ULAMA DI KABUPATEN GRESIK TERHADAP
PENGUNAAN UANG ELEKTRONIK DALAM TRANSAKSI**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 November 2018

Penulis

(Nabila Zulfatien Nisa' Al-Uluwiyah)

Uang elektronik memiliki nilai tersimpan atau Prabayar dimana sejumlah nilai uang disimpan dalam suatu media elektronik yang dimiliki seseorang, dan nilai uang dalam uang elektronik akan berkurang pada saat konsumen menggunakannya untuk pembayaran. Hingga saat ini beberapa uang elektronik yang sudah beredar dan mendapat izin dari Bank Indonesia diantaranya adalah bank BCA dengan *Flazz*, bank Mandiri dengan *emoney*, Bank BNI dengan *Tapcash*, Bank BRI dengan *BRIZZI*, dan masih banyak yang lainnya. Kartu uang elektronik perdana dapat dibeli dengan mudah tanpa mempersyaratkan seseorang memiliki rekening perbankan.

Batas nilai uang elektronik yang dapat disimpan adalah 1 juta rupiah. Kartu ini dapat dipindah tangankan serta dapat di *topup* secara tunai dengan biaya 750 rupiah sampai dengan 1500 rupiah. Apapun jenis uang elektronik tersebut dipersamakan dengan uang tunai karena pada saat pemegang menggunakannya sebagai alat pembayaran kepada pedagang, bagi pedagang tersebut nilai uang elektronik berpindah dari media uang elektronik yang dimiliki oleh pemegang ke mesin uang elektronik yang dimiliki pedagang.

Apapun dan berapapun satuan nilai dalam media uang elektronik tersebut pada dasarnya berupa nilai uang yang pada waktunya akan ditukarkan dari pedagang kepada penerbit dalam bentuk uang tunai, maka

1. Uang elektronik (electronic money) adalah alat pembyaran yang memenuhi unsur berikut:
 - a. Diterbitkan atas dasar jumlah nominal uang yang disetor terlebih dahulu kepada penerbit;
 - b. jumlah nominal uang disimpan secara elektronik dalam suatu media teregistrasi;
 - c. jumlah nominal uang elektronik yang dikelola oleh penerbit bukan merupakan simpanan sebagaimana dimaksud dalam undang-undang yang mengatur mengenai perbankan;
 - d. digunakan sebagai alat pembayaran kepada pedgang yang bukan merupakan penerbit uang elektronik tersebut;
2. Uang elektronik syariah adalah uang elektronik yang sesuai dengan prinsip- prinsip syariah
3. Jumlah nominal uang elektronik adalah jumlah nominal uang yang disimpan secara elektronik yang dapat dipindahkan karena keperluan transaksi pembayaran dan/atau transfer dana.

Namun pada prakteknya uang elektronik ini dapat digunakan untuk keperluan non syariah. Oleh karena itu dari sekian banyak pengguna dan kemudahan bertransaksi menggunakan uang elektronik tersebut, masyarakat yang peduli akan keuangan syariah khawatir akan produk tersebut karena produk Uang Elektronik dikuasai oleh perbankan

Elektronik Syariah yang berisi tentang pengertian, dasar hukum, mekanisme, serta implikasi dari uang elektronik menurut Fatwa DSN-MUI No. 116/DSN-MUI/IX/2017 tentang uang elektronik syariah.

Bab ketiga membahas tentang pendapat para ulama di Kabupaten Gresik terhadap penggunaan uang elektronik dalam transaksi, yang didalamnya memuat tentang profil Kabupaten Gresik, profil ulama Kabupaten Gresik yang kompeten di bidang ekonomi syariah, serta pendapat para ulama yang terkait dengan penggunaan uang elektronik diantaranya yaitu dasar pendapat para ulama tentang uang elektronik, serta manfaat dan mudharatnya dari penggunaan uang elektronik itu sendiri.

Bab keempat berisi tentang analisis Fatwa DSN Nomor 116/DSN-MUI/IX/2017 tentang Uang Elektronik Syariah terhadap pendapat tokoh ulama dari hasil wawancara mengenai praktek penggunaan uang elektronik dalam transaksi, dasar pendapat para ulama tentang uang elektronik, serta manfaat dan mudharatnya dari penggunaan uang elektronik itu sendiri.

Bab kelima merupakan penutup yang berisi kesimpulan dan saran.

jenis fasilitas pembayaran non tunai yang disediakan perbankan. Karena uang elektronik sendiri merupakan bagian dari alat pembayaran non tunai dengan menggunakan kartu.

Peningkatan konsumsi dan pertumbuhan ekonomi yang terjadi dari penggunaan uang elektronik tersebut pada gilirannya berpotensi mendorong kembali permintaan masyarakat terhadap uang non tunai guna mempermudah dan mempercepat proses transaksi yang dilakukan. Bagi bank atau lembaga penerbit pembayaran non tunai, hal ini kembali berpotensi pendapatan dan keuntungan. Hal ini disebut sebagai dampak berganda dari penggunaan alat pembayaran non tunai. Dampak berganda dari penggunaan pembayaran non tunai kepada konsumen dan pengusaha tersebut pada gilirannya dapat mendorong pertumbuhan ekonomi.

2. Dampak bagi pedagang (*Merchant*)

Pengusaha atau *merchant* dalam sistem uang elektronik ini adalah pengusaha atau pedagang yang menyediakan penggunaan fasilitas jasa pembayaran dengan uang elektronik dalam transaksi pembayarannya. Pengusaha dalam hal ini berupaya menyiapkan hal ini untuk meningkatkan efektifitas dan efisiensi usahanya.

Dari sisi pengusaha, peningkatan konsumsi yang diikuti dengan efisiensi biaya transaksi akan meningkatkan profit bagi pengusaha yang kemudian berpotensi untuk mendorong aktivitas usaha dan ekspansi usaha. Semakin efisien biaya transaksi yang diperoleh dari

Nomor 116/DSN-MUI/IX/2017 tentang Uang Elektronik Syariah, dengan berbagai alasan dan penjelasan masing- masing.

B. Analisis Fatwa Dewan Syariah Nasional Nomor 116/DSN-MUI/IX/2017 Tentang Uang Elektronik Syariah Terhadap Pendapat Para Ulama di Kabupaten Gresik Terhadap Penggunaan Uang Elektronik dalam Transaksi

Berdasarkan Fatwa Dewan Syariah Nasional (DSN) Nomor: 116/DSN-MUI/IX/2017 Tentang Uang Elektronik Syariah terdapat ketentuan-ketentuan khusus yang harus dimiliki atau diterapkan pada uang elektronik. Apabila tidak mematuhi aturan yang ada pada Fatwa DSN-MUI, maka uang elektronik tersebut dapat dikatakan melanggar peraturan perundang-undangan yang ada pada Fatwa. Pengertian uang elektronik syariah berdasarkan yang ada dalam peraturan Fatwa DSN-MUI Nomor 116/DSN-MUI/IX/2017 beserta analisisnya yaitu:

1. Diterbitkan atas dasar jumlah nominal uang yang disetor terlebih dahulu kepada penerbit. Dalam pelaksanaannya sebelum diterbitkan oleh pihak penerbit, calon pengguna uang elektronik atau nasabah dari penerbit tertentu menyetorkan nilai uang terlebih dahulu dalam jumlah tertentu sesuai kehendak calon pengguna dengan jumlah yang sama dengan nominal yang ingin dimiliki dalam kartu uang elektroniknya sekaligus menambah biaya pengganti harga kartu sebagai syarat pembelian kartu uang elektronik.

2. Jumlah nominal uang disimpan secara elektronik dalam suatu media yang teregistrasi. Dalam hal ini, nilai dari uang elektronik tersimpan dalam bentuk kartu yang telah diregistrasikan terlebih dahulu oleh penerbit.
3. Jumlah nominal uang elektronik yang dikelola oleh penerbit bukan merupakan simpanan sebagaimana dimaksud dalam undang-undang yang mengatur mengenai perbankan. Dimaksudkan bukan sebagai simpanan ialah, jumlah uang elektronik yang tersimpan dalam sebuah kartu tidak dapat dikatakan sebagai simpanan atau tabungan dari pengguna atau pemilik kartu uang elektronik tersebut. Melainkan hanya penggantian dari nilai uang tunai menjadi nilai uang digital dalam kartu. Namun dalam pengisian ulang (*topup*) dapat dilakukan dengan mengurangi nilai yang terdapat dalam tabungan pemilik atau pengguna sesuai dengan bank penerbit kartu uang elektronik.
4. Dan digunakan sebagai alat pembayaran kepada pedagang yang bukan merupakan penerbit uang elektronik tersebut. Kartu uang elektronik ini hanya dapat digunakan untuk membayar jasa yang dimaksud namun bukan kepada penerbitnya, melainkan kepada *merchant* yang menyediakan pembayaran menggunakan kartu uang elektronik.

Sehingga dalam hal ini para ulama di Kabupaten Gresik sepakat menyatakan kebolehan dari penggunaan kartu uang elektronik dalam transaksi sesuai Fatwa DSN Nomor 116/DSN-MUI/IX/2017 tentang Uang Elektronik Syariah, namun memiliki perbedaan pendapat mengenai kelebihan dan kelemahan uang elektronik sebagaimana akan dipaparkan sebagai berikut:

digunakan oleh berbagai kalangan karena proses dalam memperoleh kartu uang elektronik tidak perlu menjadi nasabah salah satu bank.

Pembelian saldo uang elektronik yang terdapat dalam kartu uang elektronik harus sejumlah dengan uang tunai yang dibayarkan. Sebab apabila tidak sama jumlahnya maka dapat mengandung unsur riba. Lain halnya dengan biaya yang dikenakan untuk penambahan saldo atau biasa disebut *topup*. Biaya yang dikeluarkan dapat dianggap sebagai *ujrah* atau upah.

Kelebihan hadirnya uang elektronik selain mempersingkat waktu proses transaksi, yaitu mengurangi pembulatan nilai uang yang kadang merugikan salah satu pihak dan juga menjadi pemicu berkurangnya biaya percetakan uang tunai yang kini digantikan dengan uang bentuk digital dalam uang elektronik. Namun sebaliknya, uang elektronik juga memiliki kekurangan, yaitu sosialisasi tentang uang elektronik yang dalam kenyataannya belum sepenuhnya merata.

4. Analisis Pendapat Ulama Yayasan Pondok Pesantren Qomaruddin (Bungah, Gresik)

Uang elektronik hanyalah sebuah kartu yang berisikan nilai uang sejumlah yang kita kehendaki. Statusnya dalam setiap transaksi hanya alat bantu pembayaran di tempat- tempat tertentu yang memang menyediakan fasilitas pembayaran menggunakan kartu uang elektronik. Dalam masalah duniawi Rasulullah menyerahkan pada umatnya. Urusan ekonomi

termasuk dalam masalah dunia maka selagi uang elektronik belum ditemukan hal-hal yang membuatnya haram maka hukumnya boleh.

Dalam mekanismenya, salah satu kelemahan uang elektronik terletak pada nilai uang yang tersimpan di kartu uang elektronik apabila kartunya hilang maka nilai uang yang didalam kartu tersebut ikut hilang dan sebagai pemilik tidak dapat meminta pertanggung jawaban pada pihak manapun. Sebaliknya, kelebihan dari uang elektronik ini misalnya mengurangi peredaran uang palsu. karena uang kertas yang banyak dipalsukan kini berganti menjadi uang yang berada dalam kartu dan berbentuk digital.

5. Analisis Pendapat Ulama Pondok Pesantren Nurul Qur'an Al-Istiqomah (Sukorejo, Gresik)

Status uang elektronik dalam transaksi ini adalah sebagai alat pembayaran bukan sebagai mata uang. Karena sesungguhnya mata uang kita tetaplah rupiah yang berbentuk uang kertas dan uang logam. Dalam pembelian saldo uang elektronik pun perlu menggunakan uang tunai yang berbentuk kertas dan logam. Maka sudah jelas bahwa uang elektronik hanyalah alat bantu pembayaran manusia di jaman modern.

Kelebihan dalam menggunakan uang elektronik pada setiap transaksi yang paling jelas adalah efisiensi waktu. Namun kekurangannya adalah masyarakat akan cenderung lebih boros, sebab kebiasaan memegang uang tunai mulai terganti dengan menggunakan uang elektronik yang mengakibatkan tidak terkontrolnya pengeluaran. Jika awalnya kita dapat dengan mudah mengetahui berapa sisa uang tunai yang terlihat, lain

		selama tidak mengandung unsur <i>ghārār</i> dan tidak digunakan untuk hal yang dilarang agama.	kegiatan dalam berbagai jenis transaksi.	pembeli yang menyebabkan manusia cenderung akan bersifat individu sebab dalam transaksi tidak dibutuhkan komunikasi.
3	Ulama dari Dewan Masjid Indonesia (DMI)	Hukum uang elektronik boleh, asal dalam pembelian saldo uang elektronik harus sejumlah dengan uang tunai yang dibayarkan agar tidak terjadi riba.	Uang elektronik menyebabkan berkurangnya biaya percetakan uang tunai karena diganti dengan uang digital.	Sosialisasi uang elektronik yang belum merata, sehingga masih saja ada orang yang tidak bisa menggunakan dan hal ini dapat mengganggu pengguna lain.
4	Ulama dari Pondok Pesantren	Selagi uang elektronik belum ditemukan hal	Mengurangi peredaran uang palsu, sehingga	Jika kartu hilang maka nilai uang didalamnya juga

